



**CHEMINS  
D'HUMANITÉ**

Formation économique pour Ministres Ordonnés

**20 ans**

**DOSSIER DE PRESSE**



**"Créer des ponts entre les acteurs de l'Église et  
ceux du monde économique et politique"**

**Pape François**

Communiqué de presse	Page 3
Édito	Page 4
L'association	Page 6
Les 20 ans	Page 7
Témoignages	Page 8
À propos	Page 9

## Chemins d'humanité fête ses 20 ans !

***Pour fêter les 20 ans de l'association « Chemins d'Humanité », 45 prêtres et 45 hommes et femmes d'entreprises partent à Rome du 12 au 17 mars 2017 pour «ensemble, tracer des chemins d'espérance».***

Fondée en 1996 par des chrétiens passionnés par leur métier et désireux de servir l'Église, l'association Chemins d'humanité propose aux prêtres une formation économique. Chaque promotion est animée par plusieurs dizaines de dirigeants et cadres d'entreprise (Environ 70 selon les parcours).

Cette formation est placée sous l'autorité d'un Conseil d'Orientation, présidé par Mgr Jean-Luc Brunin en qualité de Président du Conseil famille et société de la Conférence des évêques de France. À ce jour, près de 300 prêtres ont entrepris la formation Chemins d'Humanité. Le parcours « Reconnaissance » comprend 6 semaines réparties sur 18 mois.

### ***Un pèlerinage fidèle à l'esprit de Chemins d'humanité***

À l'occasion des vingt de création de Chemins d'humanité, aux côtés d'Éric Coisne, président de l'association, un groupe d'une centaine de personnes se rendra à Rome. Ce voyage est placé sous le parrainage de Blandine Mulliez, présidente de la Fondation Entreprendre. Au cours de ces quelques jours, en plus des visites, les participants iront à la découverte de leurs talents respectifs, et imagineront comment, ensemble, demain prêtres et laïcs peuvent coopérer pratiquement sur le terrain, dans leurs régions, leurs paroisses, leurs travaux pour faire connaître le message d'amour du Christ au plus grand nombre et en particulier aux plus fragiles ! Ce voyage sera également riche en rencontre : Mgr Mercier, secrétaire de la Congrégation pour le clergé ; le R.P Laurent Mazas, c.s.j. du dicastère de la culture au séminaire français ; Mgr Bernard Ardua, président pour le comité pontifical des sciences historiques ainsi que Mgr Antoine Hérouard actuel recteur du Séminaire pontifical français de Rome et futur évêque auxiliaire de Lille.



Lorsque Caroline Auriach, la directrice de Chemins d'Humanité a posé la question aux 15 prêtres de la 20<sup>me</sup> promotion : « Comment aimeriez vous fêter nos 20 ans et clôturer votre parcours ? » la réponse est venue de Christophe Schwalbach, prêtre du diocèse de Strasbourg : « Puisque ici nous apprenons à oser, à voir grand ...et bien pourquoi ne pas proposer aux 300 prêtres ayant suivi le parcours de se retrouver tous à Rome ... ! Et Caroline Auriach de rajouter : « Et puisque les parcours ont lieu au contact d'hommes et femmes d'entreprises, emmenons les aussi ! ».

Quelques mois plus tard, le rêve a pris forme ! Et aujourd'hui se sont inscrits autant de prêtres que de laïcs ! Voyage touristique ? Pèlerinage ? Anniversaire ? Pas seulement ... le but est surtout d'expérimenter la collaboration prêtres-laïcs pour concevoir des envois en mission : « Parmi ses disciples le Seigneur en désigna encore 72 ! Il les envoya deux par deux devant lui » comme le relate l'apôtre Luc dans son au Chapitre 10 qui servira de support aux travaux de cette semaine.

L'idée d'un « envoi en mission » a jailli de la rencontre d'Ines Azaïs directrice de Talents et Foi et Bertrand Jouslin de Noray, en charge des programmes pédagogiques de Chemins d'Humanité. Les 72 disciples appelés seront au final 95 pour ce voyage mais c'est bien le minimum car « La moisson est abondante mais les ouvriers peu nombreux ».

Pratiquement, il va être proposé aux participants à travers diverses rencontres de découvrir leurs talents respectifs, et d'imaginer comment, ensemble, demain prêtres et laïcs peuvent coopérer pratiquement sur le terrain, dans leurs régions, leurs paroisses, leurs travaux pour faire connaître le message d'amour du Christ au plus grand nombre et en particulier aux plus fragiles ! Une laïc, par exemple se propose d'ouvrir à coté de la paroisse un « café » où se relaieraient d'autres laïcs pour accueillir, ouvrir des dialogues et offrir des « cafés suspendus » !

Car « il y a urgence » disent les prêtres interrogés dans le cadre d'une enquête qualitative menée récemment par Chemins d'Humanité : « Les Chrétiens doivent se réveiller, il n'y a que 3 à 4 % de pratiquants en France ! Le champ apostolique - le « marché » - est immense ! C'est un défi pour nous les prêtres et nous devons nous appuyer sur les laïcs, notre métier change, nous avons de grands enjeux d'innovation, de délégation, de communication et de management».

Pas étonnant que ces prêtres utilisent le langage de l'entreprise et s'inspirent de ce qu'ils ont pu observer durant les 6 semaines du parcours d'immersion dans l'univers des sociétés et institutions, au contact de l'humanité au travail et des méthodes d'entreprises !

Mais ne nous trompons pas, l'objectif n'est certainement pas de dupliquer les techniques de l'entreprise dans l'Église, mais plutôt de « Créer des ponts entre les acteurs de l'Église et ceux du monde économique et politique » comme encourage le Pape François que les participants auront l'occasion de saluer.

Le fondateur André Mulliez - entrepreneur humaniste et engagé - et Monseigneur Rouet - alors responsable de la Commission sociale des évêques de France - ont été visionnaires et audacieux en imaginant il y a 20 ans un programme permettant à ces deux mondes de se rencontrer et de se comprendre !

Dans quel but ? « Transmettre la Vie » : c'est le rêve principal des prêtres interrogés encore dans l'enquête « faire émerger la Vie de Dieu dans la vie des hommes au service de la création (inachevée !) », et notamment « décroïsonner », « avoir des paroisses très missionnaires » transmettre « la Joie de » selon l'exhortation apostolique du Pape François !

« Forts de notre expérience et d'une pédagogie éprouvée, nous avons encore beaucoup à faire pour contribuer à la co-construction de et de la société de demain » ajoute Eric Coisne l'actuel Président. « Pour l'avenir nous voulons des prêtres et des hommes et des femmes d'entreprises heureux, traversés par la Vie, par l'incarnation du Christ dans nos humanités ». C'est bien la vocation même des parcours de Chemins d'Humanité que résume ainsi Mgr Brunin, Président du Conseil d'Orientation, « Apprendre à habiter sereinement la complexité du monde afin de préparer les mutations ! ».



**Éric COISNE**  
Président

Fondée en 1996 par des chrétiens passionnés par leur métier et désireux de servir l'Église, l'association Chemins d'humanité propose aux prêtres une formation économique. Chaque promotion est animée par plusieurs dizaines de dirigeants et cadres d'entreprise (20 à 60 selon les parcours) qui partagent, en toute modestie, ce qu'ils expérimentent là où ils sont placés. Cette formation est sous l'autorité d'un Conseil d'Orientation, présidé par Mgr Jean-Luc Brunin en qualité de Président du Conseil famille et société de la Conférence des évêques de France.

Ils ont des formations très diverses et exercent des missions très variées (curé de paroisse, vicaire, aumônier de prison, directeur au séminaire, aumônier de lycées, de mouvements scouts, aumônier diocésain ACO, secrétaire général à l'évêché, vicaire épiscopal, vicaire général...) sur des secteurs très différents. Ces différences sont vécues comme une richesse et la pédagogie très inductive permet à chacun de trouver sa place.

Le parcours de formation, réparti sur 18 mois en 6 modules de 5 jours, leur apporte : **Une diversité de clefs de lecture sur le monde économique** pour mieux comprendre et guider les hommes et les femmes dont ils ont la charge pastorale. **Des méthodes de gestion de projets et d'animation d'équipes** pour s'engager dans leur ministère avec une confiance et une audace renouvelées. **La rencontre de confrères prêtres, de mission et de spiritualité très variées** : au fil des modules se crée entre eux un échange dans l'amitié qui fortifie leur ministère et l'ouvre à l'unité dans la diversité.

Les thèmes abordés touchent au fonctionnement de l'entreprise, son pilotage, ses enjeux humains et éthiques, aux mutations du monde et aux acteurs du pays (rôle de l'État, de l'Europe, monde financier, monde syndical, monde politique) ; la formation apporte également quelques outils très simples et efficaces pour l'animation d'équipes de prêtres et de laïcs et la gestion de projets.



**300 prêtres formés**

La formation est très « pratique », collant à l'actualité, faite par des hommes de terrain, avec des déplacements sur leur lieu de travail. Le dernier module est consacré à un stage en entreprise ou au sein d'une collectivité pour permettre au participant de vivre une réalité économique de son choix, puis de partager son expérience avec ses confrères.



**65 diocèses**

À la fin de chaque thème, une réflexion éthique et théologique est proposée ainsi qu'une relecture spirituelle.

À Rome du 12 au 17 mars 2017, les participants auront un programme chargé et auront l'occasion de rencontrer :



**Mgr Antoine Hérouard**

Recteur du Séminaire pontifical français de Rome  
Nommé évêque auxiliaire de Lille en février 2017



**Mgr Joël MERCIER**

Secrétaire de la Congrégation pour le clergé



**R.P. Laurent MAZAS, c.s.j.**

Dicastère de la Culture au Séminaire  
des Français



**Mgr Bernard ARDURA**

Président pour le comité pontifical des  
sciences historiques

*Chemins d'humanité fête ses 20 ans !*

*L'intuition de départ part d'un constat, trop souvent répété, l'Église et l'entreprise, les prêtres et la vie économique ne font pas bon ménage. Ignorance des réalités économiques, diversité des niveaux de discours, préjugés sur l'Église qui n'y connaît rien, faible connaissance de l'Enseignement social de l'Église et de ses implications concrètes etc... Plutôt que de se lamenter, Chemins d'humanité a cherché à construire une vraie proposition, basée sur une formation de qualité et assurée par les acteurs eux-mêmes du monde économique et social. À ce jour plus de 300 prêtres, très divers dans leur formation de base comme dans leur ministère, ont pu se lancer dans l'aventure et en ressortent en général heureux et aussi transformés. C'est l'occasion d'échanges et de rencontres entre eux qui permettent, par la diversité du groupe, une vraie richesse, c'est l'acquisition de clés de lecture et de compréhension du monde économique utiles de façon générale mais aussi plus spécifiquement dans l'exercice de leur responsabilité, c'est aussi se redire que le monde économique ne doit pas être étranger aux questions éthiques et à un regard de Foi. Comme le dit le titre de la formation, il s'agit d'un chemin et il est toujours à parcourir et à découvrir : souhaitons longue vie à ce projet et beaucoup de joies à ceux qui entreprendront ce chemin pour plus d'humanité...*

**Mgr Antoine Hérouard**

*Chemins d'humanité est un de ces lieux où des prêtres peuvent emprunter le chemin des hommes, pénétrer leurs lieux de travail, se mettre à leur écoute dans le contexte même de leur vie professionnelle. Cela suppose évidemment que, d'autre part, des professionnels ouvrent les portes de leurs ateliers, de leurs bureaux, de leurs projets et préoccupations.*

**Gérard Thoris**  
Intervenant,  
ancien professeur agrégé de Sciences Sociales et économiques, IEP Paris

*Le projet n'est pas de faire de nous des managers, mais de sensibiliser le plus possible à la réalité de l'entreprise : nous en découvrons la rude complexité, mais aussi toutes ses possibles et riches ressources. Il y a là des chemins inattendus, où se croisent nos humanités, jusqu'en cette dimension étonnante d'un vrai enjeu spirituel immergé dans le défi d'entreprendre.*

**Raphaël C.**  
(diocèse de Grenoble)



La vocation de la Fondation Entreprendre est de développer l'entrepreneuriat en France. Pour ce faire, elle agit en soutenant des organisations d'intérêt général, les associations de terrain, pour leur permettre de croître, d'essaimer, de se professionnaliser et de développer des actions et des projets en faveur de l'entrepreneuriat.

[fondation-entreprendre.org](http://fondation-entreprendre.org)



Talents et Foi, s'appuie sur le bénévolat de compétences pour permettre à des personnes en activité, ou en transition, de nourrir leur curiosité sur l'Église et leur générosité à l'occasion de missions ponctuelles au service des enjeux d'organisations chrétiennes. Les domaines sont variés : animation de réunion, conseil en fiscalité, en stratégie de communication, en approche marketing...

Pour les 20 ans de Chemins d'Humanité, Talents et Foi a contribué à la programmation et à l'organisation grâce à des missions très précises et un réseau de bénévoles franco-italiens.

[talentsetfoi.org](http://talentsetfoi.org)